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СТАРТ СЕЗОНА
В этом году в рамках подготовки 
к отопительному периоду АО 
«Теплоэнерго» провело гидрав-
лические испытания 100% тепло-
вых сетей (1887,5 км) в зоне ответ-
ственности предприятия. Профи-
лактические ремонты прошли на 
всех 124 котельных и 138 тепло-
вых пунктах АО «Теплоэнерго». 
С 15 августа 2019 года началось 
поэтапное заполнение тепловых 
сетей, а уже с 9 сентября — проб-
ное протапливание систем тепло-
снабжения. 

По поручению главы администрации 
Нижнего Новгорода Владимира Пано-
ва Теплоэнерго начало подачу тепла в 
детские сады и школы города до офи-
циального старта отопительного пери-
ода — 18 сентября. К моменту старта 
отопительного сезона теплоноситель 
получали свыше 80% объектов соци-
альной сферы в зоне действия АО «Те-
плоэнерго». Пуск тепла в социальных 
учреждениях осуществлялся на осно-
вании заявок руководителей при усло-
вии готовности потребительских си-
стем к приему теплоносителя.
Официально отопительный сезон 
2019—2020 года стартовал с 23 сентя-
бря. В первый день старта сезона АО 
«Теплоэнерго» вывело на зимние ги-
дравлические режимы работы 98% 
собственных источников теплоснабже-
ния — 122 котельных.  
Все котельные АО «Теплоэнерго» запу-
стились в течение трех первых дней с 
момента официального старта отопи-
тельного периода. Это наилучший по-
казатель за последние три года. Уже 25 
сентября 2019 года сети и котельные 
АО «Теплоэнерго» были полностью пе-
реведены на зимний гидравлический 
режим работы: предприятие осуще-
ствило поставку тепла на границу раз-
дела эксплуатационной ответственно-
сти (до стены дома) на более чем 90% 
жилых домов. В первые пять дней с на-
чала старта отопительного периода 
была обеспечена подача тепла всем 
потребителям.

СПАСИБО ЗА ТЕПЛО
Администрация Советского рай-
она города Нижнего Новгорода 
поблагодарила сотрудников АО 
«Теплоэнерго» за хорошую работу 
при старте отопительного сезона. 

Исполняющий обязанности главы рай-
она Михаил Рысин в благодарственном 
письме выразил признательность Те-
плоэнерго за плодотворное сотрудни-
чество, которое обеспечило успешный 
пуск тепла в жилые дома и социальные 
объекты на территории района.
Глава района особо отметил компе-
тентность и профессионализм началь-
ника РТС «Нижегородский» Алексея 
Ананьева, начальника РТС «Нагор-
ный» Сергея Демина, начальника 
управления энергетического надзора 
Александра Титова. Михаил Рысин так-
же выразил надежду, что сложившиеся 
деловые отношения и взаимопонима-
ние сохранятся в дальнейшем.

Встреча 
с РТС «Ленинский» 

Учебный класс в офисе на бульваре 
Мира вновь стал площадкой для диа-
лога руководства Теплоэнерго с тру-
довым коллективом. На встрече с РТС 
«Ленинский» в начале октября выя-
вили проблемные места, учли поже-
лания сотрудников и раздали новые 
поручения ответственным лицам.

Во вступительной речи генеральный ди-
ректор АО «Теплоэнерго» Илья Халтурин 
обозначил текущую ситуацию на предпри-
ятии: в завершающую стадию входит под-
готовка базы на Ветеринарной к переезду 
подразделений и служб, обустройство но-
вого диспетчерского центра. Вырос объем 
текущего ремонта, ремонта котельных и те-
пловых пунктов: в 2019 году 30 дымовых 
труб отремонтировано, 1200 ордеров на 
производство работ открыто с начала года, 
130 млн рублей экономии получено от усо-
вершенствования закупочных процедур.

«Всю экономию, которую нам удалось 
получить благодаря прозрачности конкур-
сов, самостоятельному приобретению да-
вальческих материалов, мы направляем на 
ремонт оборудования, бытовых помеще-
ний, зданий и сооружений, делая наши 
объекты безопаснее и комфортнее», — от-
метил Илья Халтурин.

Генеральный директор поблагодарил 
сотрудников за слаженную работу при 
старте отопительного сезона и наметил 
планы на следующий год. Предстоит боль-
шая работа по реализации текущих проек-
тов стратегического плана развития ком-
пании, а также запуск новых.

«Безусловно, мы сохраняем принятые 
нами ранее социальные обязательства — 
полисы ДМС, индексацию заработной 
платы. Продолжится активная работа по 
закупкам качественной спецодежды. Уже 
этой зимой наши сотрудники будут рабо-
тать в принципиально иной спецодежде 
— более удобной и прочной. Мы постави-
ли перед собой задачу полностью обно-
вить парк автотехники в ближайшие три 
года. Автомобили старше 2012 года мы 
будем списывать и взамен приобретать 
новые. Чтобы новая техника дольше со-
храняла хорошее состояние, в ближай-
шее время будут открыты две мойки — в 
нижней и верхней частях города. Кроме 
того, в следующем году начнется проекти-
рование нового двухэтажного админи-
стративного здания на Ветеринарной на 
месте старых и нефункциональных одно-

этажных построек», — сообщил генераль-
ный директор.

После ознакомления с вводной инфор-
мацией слово взяли представители РТС 
«Ленинский». Снабжение обозначило про-
блему: район большой, людей много, и в 
связи с перемещениями работников с од-
них должностей на другие возникают 
сложности с обеспечением спецодеждой 
пришедших на их место. Спецодежда на 
складе есть, но не всегда хватает нужных 
размеров, поскольку в поставках одежды 
не учитывается движение кадров. Гене-
ральный директор предложил разработать 
электронный ресурс, позволяющий отсле-
живать изменения в штатном расписании, 
размерный ряд новых и переводимых со-
трудников, чтобы вовремя обеспечивать 
подразделения спецодеждой. Кроме того, 
для оперативной отработки текущих зая-
вок будет усилено взаимодействие с де-
партаментом по закупкам.

Еще одно обращение касалось центра-
лизованной стирки спецодежды. Вопрос 
сложный и неоднозначный, поскольку про-
мышленная стирка сильно сказывается на 
сроках жизни спецодежды, а из-за боль-
шого количества разрозненных объектов 
сбор и перевоз спецодежды в прачечную 
может стать проблематичным. Работникам 
РТС «Ленинский» пообещали рассмотреть 

возможные варианты решения данного во-
проса.

Также сотрудники попросили обеспечить 
более оперативную поставку канцтоваров и 
оперативной документации — журналов, 
ведомостей, бланков. По итогам обсужде-
ния поручено наладить процесс своевре-
менного приобретения специализирован-
ной типографской и канцелярской продук-
ции, удовлетворить текущую потребность 
подразделения в ней.

Район также выступил с предложением 
задействовать больше подрядных органи-
заций во время пускового периода. Темпы 
восстановительных работ на сетях в этот 
период очень интенсивные, и аварийно-
ремонтной службе тяжело справляться с 
такими объемами. В этой работе активно 
задействованы дополнительные бригады, 
но в результате из-за постоянной занято-
сти они отстают от собственных графиков. 
Бесперебойная подачи тепла в дома — од-
на из главных задач Теплоэнерго, поэтому 
в пусковой период решено дополнительно 
привлекать подрядчиков для помощи в 
устранении повреждений.

Завершилась встреча традиционным 
вручением корпоративных знаков отличия, 
которые лучшие сотрудники РТС «Ленин-
ский» получили из рук генерального ди-
ректора.
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Тепло для Новинок

В активе Теплоэнерго появился 
новый объект! Автоматизированная 
блочно-модульная котельная с конца 
октября начала подавать тепло в пер-
вые дома жилого комплекса Новинки 
Smart City. 

У самого жилого комплекса крайне непро-
стая история — шесть лет назад более 1800 
семей нижегородцев вложились в долевое 
строительство, но застройщик обанкротился, 
стройка встала. Благодаря усилиям регио-
нальных и федеральных властей работы воз-
обновились, и в конце октября дольщики на-
чали получать ключи от своих квартир, тепло 
и горячая вода в которые подается от новой 
котельной АО «Теплоэнерго». 

Котельная полностью автоматизирова-
на, она блочно-модульная, газовая, общей 
мощностью 18,6 МВт. Запроектирована и 
построена для обеспечения теплоснабже-

нием вновь строящегося жилого комплекса 
в пос. Новинки. Здание котельной состоит 
из восьми блок-модулей, установленных на 
общий фундамент и соединенных между 
собой. Дымовая труба — четырехствольная, 
мачтовой конструкции, высотой 40 м, уста-
новлена на отдельный фундамент. К октя-
брю 2019 года было полностью завершено 
строительство и выполнено подключение 
наружных коммуникаций к котельной. Кро-
ме того, в поселке построены все сети до 
стен жилых домов общей протяженностью 
6,78 км. Сети подведены ко всем домам по-
селка, независимо от их строительной го-
товности. 3 октября котельную с инспекци-
онным визитом посетили представители 
двух профильных региональных мини-
стерств — минстроя и минэнергетики и 
ЖКХ. Они присутствовали во время прове-
дения пусконаладочных работ, осмотрели 
оборудование и здание котельной.

«Сегодня мы фиксируем выполнение 
очередного важного этапа при строитель-
стве жилого комплекса, — сообщил в ходе 
выездного совещания заместитель мини-
стра строительства региона Александр Му-
дров. — Пусконаладочные работы на ко-
тельной, которая будет подавать теплоно-
ситель на весь жилой комплекс «Новинки 
Smart City» — серьезный шаг к решению 
проблем дольщиков». 

«Эксплуатация котельной рассчитана на 
срок не менее 25 лет. Котельная спроекти-
рована на отечественном оборудовании. 
Все оборудование — современное, энер-
госберегающее и экологически безопасное 
— это техническая политика нашей компа-
нии», — заявил Илья Халтурин.

Сейчас в первых четырех домах поселка 
уже тепло. По мере строительной готовно-
сти тепло придет и в остальные 19 жилых 
домов комплекса. 

Бережливый опыт 
на федеральном уровне
Заместитель председателя прави-
тельства Российской Федерации 
Виталий Мутко в ходе рабочего 
визита в Нижегородскую область 
оценил работу бережливой котель-
ной «Теплоэнерго» на улице им. Ака-
демика Баха, 4. 

Виталий Мутко, заместитель министра 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Максим Егоров, губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин, а 
также заместитель губернатора региона 
Андрей Харин, министр строительства об-
ласти Андрей Чертков, глава Нижнего Нов-
города Владимир Панов в рамках совеща-
ния осмотрели помещения и оборудование 
котельной АО «Теплоэнерго», работающей 
по принципам бережливого производства. 

Генеральный директор «Теплоэнерго» 
Илья Халтурин показал гостям производ-
ственные помещения и оборудование, рас-
сказал о реализации проекта «Бережливое 
производство» на предприятии, подчер-
кнув, что планируется полный перевод 
всех объектов компании на параметры, 
определенные производственной систе-
мой АО «Теплоэнерго». 

«На котельной проведен ряд мероприя-
тий по повышению эффективности с реа-
лизацией современных бережливы техно-
логий, — заявил Илья Халтурин. — Очень 
важно то, что улучшения, которые прово-
дились на этом источнике, мы делали при 
непосредственном участии основного про-
изводственного персонала, учитывая их 
предложения», — подчеркнул руководи-
тель «Теплоэнерго».

Он также рассказал, что за счет ремонта 
и замены части оборудования на современ-
ное и энергоэффективное, достигнутая эко-
номия по году составила 7,9 млн рублей.

В ходе совещания зампред правительства 
России отметил, что общее состояние комму-
нальных сетей в стране требует комплексной 

диагностики с последующей заменой наибо-
лее проблемных участков. Виталий Мутко 
поинтересовался, как работа по диагностике 
сетей строится в АО «Теплоэнерго», какие 
технологии применяет предприятие: ультра-
звуковой контроль, толщинометрия, кон-
трольные шурфовки. В итоге, зампред пра-
вительства РФ дал поручение замминистра 

строительства и ЖКХ России Максиму Егоро-
ву проработать возможность централизован-
ного выделения федеральных средств на 
комплексную современную диагностику ком-
мунальных сетей в масштабах всей страны. 

«Диагностика крайне важна, нам нужно 
точно знать состояние сетей. Для этого не-
обходимы современные методы. Мы гото-

вы по программе софинансирования на-
правлять средства на модернизацию всей 
системы, но нам нужно понимать, с чего 
начать, какие сети имеют наибольший про-
цент износа», — заявил Виталий Мутко. 

Участники совещания положительно 
оценили опыт внедрения бережливых тех-
нологий на предприятии.

Первые
в Арзамасе

АО «Теплоэнерго» первой из те-
плоснабжающих организаций Ар-
замаса запустило свои котельные. 
Все пять арзамасских котельных, 
принадлежащих предприятию с 
марта 2016 года, в этом году начали 
подачу тепла потребителям 23 сен-
тября, в день старта отопительного 
сезона в соответствии с распоряже-
нием администрации Арзамаса.

В Арзамасе компании принадле-
жат две круглогодичные и три се-
зонные котельные. Все они явля-
ются газифицированными, работа-
ют в автоматическом режиме и не 
требуют постоянного присутствия 
персонала. 

В настоящее время предприятие 
заключает договор на техническое 
обслуживание объектов по резуль-
татам проведенных закупочных про-
цедур. Обслуживающая организация 
будет осуществлять эксплуатацион-
ное обслуживание котельных и вы-
полнение текущих ремонтно-восста-
новительных работ. 

Пять котельных АО «Теплоэнер-
го» подают теплоноситель на 
134 объекта в Арзамасе, из которых 
62 — это жилые дома и 6 — соци-
ально значимые объекты. 
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Миссия выполнима
Настоящий взрыв идей произошел 
на хакатоне АО «Теплоэнерго» — за 
36 часов мозгового штурма студенты 
нижегородских вузов предложили 
цифровые решения по оптимиза-
ции производственных процессов в 
теплоэнергетике.

Соревнование разработчиков проходи-
ло с 12 по 13 октября на базе ННГУ им. Ло-
бачевского в рамках реализации програм-
мы по интеграции научно-исследователь-
ского потенциала университетов в произ-
водственную систему Теплоэнерго. 14 сту-
денческих команд соревновались в наибо-
лее эффективном решении одной из задач, 
стоящих перед предприятием. Студенты 
придумывали концепции, интерфейсы про-
грамм, архитектуру информационных си-
стем, которые позволят упростить работу 
ряда подразделений и сделать ее эффек-
тивнее. На кону был не только призовой 
фонд в 150 000 рублей, но и перспективы 
дальнейшего сотрудничества с компанией.

На открытии форума министр энергети-
ки и ЖКХ Нижегородской области Андрей 
Чертков подчеркнул исключительность ме-
роприятия, организованного Теплоэнерго, 
а также заявил о существующем запросе 
на решение проблем городского хозяйства 
с помощью IT-технологий.

«Я думаю, что это только начало, и дру-
гие ресурсоснабжающие организации Ни-
жегородской области тоже будут использо-
вать такой необычный формат решения ак-
туальных вопросов. Цифровизация сейчас 
полезна для всей страны, не только систе-
мы ЖКХ, но и образования, строительства, 
промышленности. Мы хотим найти свежие 
идеи. Свежие идеи в управлении, свежие 
идеи в ускорению тех процессов, которые 
сейчас проводятся в Нижнем Новгороде. 
Но нам необходимы не только новые зна-
ния, новые программные продукты, но и 
люди, которые будут стоять за ними», — 
считает Андрей Чертков.

Генеральный директор АО «Теплоэнер-
го» Илья Халтурин отметил важность со-
трудничества предприятия с учебными за-
ведениями для его развития. 

«Мы понимаем, что создать готовые тех-
нические разработки за такой короткий 
срок достаточно сложно, но предложенные 
концепты могут стать хорошим заделом 
для решения актуальных задач Теплоэнер-
го и города в целом. Студенты демонстри-
руют нестандартные подходы, предлагают 
новые идеи. И сегодня очень важно рас-
смотреть в этих перспективных ребятах 
своих будущих работников», — сказал Илья 
Халтурин.

Участники хакатона были поделены на 
треки — тематические секции, в рамках ко-
торых студенты разрабатывали собствен-
ные проекты под чутким руководством экс-
пертов из Теплоэнерго, вузов, представите-
лей IT-компаний. На первом треке команды 
работали над созданием единой системы 
управления технологическими процессами. 
На текущий момент на предприятии суще-
ствует пять автоматизированных систем 
управления, обладающими различными 
интерфейсами. Разное расположение клю-
чей управления, разные алгоритмы работы 
и форматы отчетностей создают неудобства 
в работе диспетчеров, которым приходится 
быстро переключаться между программа-
ми, чтобы мониторить конкретные объекты 
в режиме 24/7. Задача участников хакатона 
заключалась в том, чтобы предложить ре-
шения, как объединить все пять систем в 
одну. Единая АСУТП снизила бы нагрузку на 
диспетчеров, обеспечив их полной карти-
ной происходящего на всех объектах ком-
пании. Это также позволило бы в дальней-
шем расширять систему до тех объектов, 
которые еще не автоматизированы. Задача 
очень актуальна, поскольку Теплоэнерго 
предстоит автоматизировать еще порядка 
50 процентов своих объектов.

Те, кто выбрал второй трек, искали оп-
тимальный алгоритм планирования, про-

ведения и учета ремонтных работ в Тепло-
энерго. Сегодня большая часть работ по 
составлению и отслеживанию графиков те-
кущего и капитального ремонтов произво-
дится в стандартных офисных программах 
в ручном режиме. Чтобы это упростить, не-
обходим программный продукт, позволяю-
щий систематизировать массив данных, 
подгружать информацию из разных источ-
ников, обобщать ее и формировать на их 
основе графики. 

Третьей задачей, поставленной перед 
студентами, стало создание системы элек-
тронного согласования проведения земля-
ных работ. Из-за больших временных по-
терь на процессы согласования с город-
ской администрацией зачастую происходят 
нарушения сроков проведения ремонтов. 
Это связано с загруженностью профильных 
ведомств бумажной работой. Участники ха-
катона прорабатывали механизм, который 
позволил бы уйти от бумажной работы и 
ускорить процесс согласования.

Задачи для студентов были поставлены 
взрослые, а на их решение было менее 
двух дней. Важен был каждый час, и мно-
гие команды продолжили работать и ночью 
в футуристичных интерьерах центра инно-
вационного развития медицинского прибо-
ростроения ННГУ им. Лобачевского. При-
думать концепцию — это еще не все. Нуж-
но облечь свои идеи в наглядную форму, 
подготовить красивую презентацию, чтобы 
за короткое время суметь донести до жюри 
суть проекта и ответить на все вопросы.

У каждого в команде свои роли — здесь 
и программисты, и инженеры, и дизайне-
ры. Кто-то решил принять участие в сорев-
новании, чтобы просто попробовать свои 
силы и получить новый опыт, а для кого-то 
такой формат работы оказался уже при-
вычным, и они пришли с серьезными ам-
бициями. Среди команд хакатона Теплоэ-
нерго оказались участники «Цифрового 
прорыва» — крупнейшего всероссийского 
хакатона.

«Нам было интересно окунуться в ре-
альную жизнь, познакомиться с реальной 
проблемой, которую надо решить», — от-
метила Виктория Филиппова, участница 
команды «Щепетов» из ННГУ.

«Когда начинаешь работать над проек-
том, перед тобой открывается множество 
направлений, в которых можно двигаться. 
Этой генерацией идей и интересен хака-
тон», — поделился Максим Торгов, участ-
ник команды «ElevaITor» из ННГАСУ.

Проекты, предложенные студентами, 
оценивали кураторы направлений из Те-
плоэнерго, представители ННГУ, ННГАСУ, 
администрации города Нижнего Новгоро-
да, а также Международного IT-кластера 
Нижегородской области.

Самый инновационный проект, по мне-
нию жюри, предложила команда «Синий 
Git» ИИТММ ННГУ. Победители разработа-
ли решение на основе нейронной сети, 
способное выявлять и анализировать ава-
рии, снижая издержки Теплоэнерго. Пред-
ложенная модель способна по имеющимся 
данным, приходящим с различных датчи-
ков, прогнозировать момент, когда может 
случиться авария на каждом из узлов те-
плосети.

 «Мы очень рады, что наши результаты 
были оценены. Было бы очень здорово до-
работать тот проект, который мы сформу-
лировали и оформили за 36 часов. Я ду-
маю, что при тесном сотрудничестве с Те-
плоэнерго у нас получится внести свой 
вклад в развитие компании и в целом в ин-
фраструктуру нашего города», — сказал 
Сергей Блинцов, капитан команды «Синий 
Git».

На втором месте с концептом системы 
электронного согласования проведения 
земляных работ оказалась команда ННГА-
СУ «Пятый элемент». Команда «Карантин» 
НГТУ им. Р.Е. Алексеева заняла третье ме-
сто за предложения по созданию единой 
системы управления технологическими 
процессами. Специальный приз регио-
нального министерства энергетики и ЖКХ 
получила команда ННГАСУ «ElevalTor» за 
модель системы электронного согласова-
ния при проведении земляных работ.

Генеральный директор Теплоэнерго 
Илья Халтурин отметил, что хакатон дал 
новые возможности для решения важных 
вопросов теплоснабжения и продемон-
стрировал большой потенциал студентов 
нижегородских вузов. 

«Самое ценное, что все команды поняли 
постановку задачи, вникли в технологиче-
ские процессы, происходящие в компании. 
Ребята выработали и предложили хорошие 
решения — где-то концептуальные, где-то 
с серьезной степенью проработки, которые 
уже можно начинать внедрять на наших 
производственных участках в кратчайшие 
промежутки времени. Дальше вместе со 
студентами мы будем выстраивать работу 
по применению тех идей, которые они 
предложили», — сообщил Илья Халтурин. 

Проректор по учебной работе ННГУ Оль-
га Петрова сообщила, что хакатон по ини-
циативе ресурсоснабжающей организации 
университет принимал у себя впервые, и 
пилот принес достойные результаты. Она 
также указала на большое число не только 
участников, но и экспертов, гостей — тех, 
кто заинтересован в результатах форума, и 
поблагодарила их за активное участие.

 «Это было ново, это было амбициозно, 
и это очень важно, потому что такой фор-
мат позволяет найти связку образования и 
реальной жизни, реальной экономики, 
предприятий и тех задач, которые должны 
решать студенты и выпускники универси-
тета. Одна из задач, которую мы ставим: 
выпускники университета должны оста-
ваться в нашем городе. Поэтому мы пока-
зываем им, как они могут использовать и 
применять свои знания для решения ре-
альных задач. И мы благодарны Теплоэ-
нерго, что оно предложило такую идею со-
трудничества», — подытожила Ольга Пе-
трова.

[НАШИ]
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Зимняя. Теплая. Наша 
На встречах руководства Теплоэнерго 
с сотрудниками районов тепловых 
сетей и аварийно-ремонтной службы 
часто поднималась тема качества 
и номенклатуры спецодежды. Для 
решения этого вопроса был разрабо-
тан план мероприятий по оптимиза-
ции процесса закупки средств инди-
видуальной защиты и сейчас полным 
ходом идет его реализация. 

1 апреля 2019 года вышел приказ № 
403/п об усилении требований, предъявля-
емых к качеству приобретаемых средств 
индивидуальной защиты. Была создана 
комиссия, председателем которой стал тех-
нический директор Теплоэнерго Сергей 
Прокофьев, заместителями председателя 
комиссии — заместитель технического ди-
ректора по охране труда, промышленной и 
экологической безопасности Павел Смыс-
лов и директор департамента по закупкам 
Александр Скачков, которые принимали 
непосредственное участие на всех этапах 
работы комиссии. 

При активном участии председателя 
профкома предприятия Татьяны Брыкало-
вой проводилась скрупулезная работа по 
оценке и выбору средств индивидуальной 
защиты. При этом особое внимание уде-
лялось утепленной спецодежде, т.к. пре-
дыдущий ее поставщик, выиграв тендер, 
так и не смог выполнить условия комис-
сии. В связи с этим были ужесточены тре-
бования к качеству утепленной спецодеж-
ды. Кроме того, по требованию первичной 
профсоюзной организации, с учетом по-
ступающих в профсоюз обращений работ-
ников, была выделена в отдельную группу 
утепленная спецодежда для работников 
аварийно-ремонтной службы, поскольку 
их работа сопряжена с нестандартными 
условиями — длительным пребыванием 
на открытых территориях, работой в ноч-

ное время и в неблагоприятных метеоус-
ловиях — снег, дождь, ветер.

Комиссия отобрала образцы утеплен-
ной спецодежды от различных изготови-
телей и поставщиков и представила их ге-

неральному директору для окончательно-
го решения по эксплуатационным харак-
теристикам. Его решение дало возмож-
ность внести необходимые изменения в 
техническое задание для производителей, 

а также повысить первоначальную стои-
мость утепленной спецодежды. В резуль-
тате была сформирована заявка на по-
ставку формы, отвечающей более высо-
ким требованиям.  

В октябре новый поставщик утепленной 
спецодежды предоставил комиссии образ-
цы, которые были детально изучены. По-
мимо визуального осмотра на предмет со-
ответствия продукции новому техническо-
му заданию, был извлечен утеплитель и 
изучен на количественный и качествен-
ный состав. Для этого были разрезаны 
эталонные образцы и проведены кон-
трольные взвешивания на лабораторных 
весах. Комиссия одобрила представлен-
ные образцы, и в настоящий момент нача-
лись поставки спецодежды на централь-
ный склад Теплоэнерго. Работники ава-
рийной службы первыми получили ком-
плекты зимней формы.

Основная цель работы комиссии — вы-
брать оптимальные варианты спецодежды, 
спецобуви и иных средств индивидуальной 
защиты для создания комфортных и безо-
пасных условий труда. Это длинный и не-
простой путь, рассчитанный на перспекти-
ву. Предприятие не собирается останавли-
ваться на достигнутом и продолжит повы-
шать требования к качеству и эксплуатаци-
онным характеристикам формы. Отслежи-
вая обратную связь от работников, будет 
дорабатывать и совершенствовать это 
важное направление.

Как отметил Павел Смыслов: «Комфорт 
и безопасность сотрудников предприятия 
— один из важнейших вопросов для нас. 
Управление по охране труда и профсоюз 
всегда готовы принять замечания и пред-
ложения от работников, которые помогут 
нам и далее совершенствовать систему 
обеспечения средствами индивидуальной 
защиты. Совместными усилиями мы до-
бьемся желаемого результата!». 

[БЕЗОПАСНОСТЬ]

Перемены на крупнейшем источнике
Нагорная теплоцентраль — крупней-
ший источник тепла в нагорной части 
Нижнего Новгорода, главный актив 
нашего предприятия. Сейчас на НТЦ 
происходят большие перемены — 
теплоцентраль продолжает обнов-
ляться и ремонтироваться. 

Как сообщил генеральный директор АО 
«Теплоэнерго» Илья Халтурин, программа 
обновления НТЦ с ремонтом оборудования, 
зданий и сооружений, рассчитана до 2021 
года. «Вообще мы планируем в течение 
трех лет провести большой объем работ на  
данной котельной, как с точки зрения ос-
новного оборудования, так и строительных 
элементов», — заявил Илья Халтурин. 

На НТЦ по ремонтной программе 2019 
года выполнены работы по ремонту газохо-
дов котлов №№4, 5, 6, вентиляторов котла 
№7, обновлены рельсовые пути мостового 
подвесного крана первого котельного зала, 
а также части электротехнического обору-
дования теплоцентрали. В этом году прове-
ден капитальный ремонт фасада и отмост-
ки, окна заменены на пластиковые, что 
привело к снижению тепловых потерь, про-
водится капитальный ремонт входной груп-
пы и замена изоляция наружных трубопро-
водов в пределах котельной. До конца года 
планируется завершить ремонт полов и 
сланей в первом и втором котельных залах, 
частично заменить кровлю второго зала, от-
ремонтировать ливневую канализацию тре-
тьего зала. Большое внимание уделяется и 
благоустройству территории НТЦ — сейчас 
выполняется асфальтировка подъездных 
путей вдоль фасада здания, для удобства 
персонала будет проложен тротуар. 

В ближайшие два года работы на НТЦ 
продолжатся. В 2020 году на НТЦ планиру-
ется ремонт полов и сланей в третьем ко-
тельном зале, капитальный ремонт кровли 

второго, третьего, частично первого ко-
тельных залов и газораспределительного 
пункта. Также будут полностью обновлены 
бытовые помещения и водопровод, отре-
монтированы все три машинных зала ко-
тельной, включая их систему отопления, 
заменена изоляция трубопроводов внутри 
здания. 

В 2020 году планируется монтаж систе-
мы автоматики безопасности и регулиро-
вания «Амакс» на котле №5. В прошлом го-
ду монтаж этой системы был произведен 
на шестом котле, и это положительно ска-
залось и на экономичности, и на экологи-
ческих показателях работы теплоцентрали. 
В перспективе рассматривается рекон-
струкция котлов №7 и №8 в третьем котель-
ном зале, которая повысит их мощность со 
100 Гкал/ч до 120 Гкал/ч. На будущий год 
запланирован также капитальный ремонт 
оборудования и трубопроводов для кислот-
ной промывки котлов. 

Продолжится также благоустройство 
территории НТЦ — асфальтировка, рекон-
струкция двух проходных постов охраны — 
со стороны улицы Ветеринарной и со сто-

роны Конного проезда. Будет отремонтиро-
вано ограждение и освещение на объекте.

Высокий гость
Серьезные работы, проходящие на Нагор-

ной теплоцентрали, вызвали живой интерес 
руководства города. Директор департамента 
жилья и инженерной инфраструктуры Ниж-
него Новгорода Павел Марков, посещавший 
НТЦ годом ранее, в ходе последнего визита 
на объект оценил преобразования, происхо-
дящие на НТЦ, как масштабные и важные 
для города. Он подчеркнул, что объект край-
не важен для теплоэнергетики города, по-
скольку обеспечивает теплоснабжение на-
горной части города, а также заявил, что 
планы «Теплоэнерго» по дальнейшему об-
новлению оборудования и обеспечению без-
опасности и повышению энергоэффективно-
сти муниципалитет полностью поддержива-
ет. «Все это, в конечном итоге, даст положи-
тельный эффект для потребителей с точки 
зрения сдерживания роста тарифа на услугу 
теплоснабжения. Одновременное улучшение 
качества и снижение себестоимости произ-
водства тепловой энергии имеет очень важ-

ный социальный эффект», — заверил глава 
департамента жилья и инженерной инфра-
структуры города. Также он отметил, что по-
вышение производительности НТЦ дает воз-
можность городу развиваться и строить но-
вые здания, не опасаясь нехватки энергети-
ческих мощностей.

По итогам визита на НТЦ Павел Марков 
заявил: «Все, что делается на предприя-
тии, в конечном счете, делается для людей 
— для тех потребителей, которые получают 
тепло от объектов Теплоэнерго».

Главный на НТЦ
Работу Нагорной теплоцентрали — 

крупнейшего источника предприятия орга-
низует молодой и энергичный начальник 
котельной Сергей Викулов. В его подчине-
нии находятся порядка 45 человек. Как го-
ворит сам Сергей Игоревич, в работе он 
опирается на своего заместителя, мастера 
котельной и начальников смен, каждый из 
которых — это грамотный специалист, от-
ветственно подходящий к работе и наце-
ленный на общий результат. 

«Ставятся цели и задачи, они должны 
быть выполнены. Не всегда идет гладко, 
бывает непросто, но мы в коллективе ста-
раемся помогать друг другу. Мы не просто 
на работу ходим — мы общаемся, вместе 
радуемся и огорчаемся — живем», — рас-
сказывает о своем коллективе Сергей Ви-
кулов. Также он отметил, что когда в кол-
лектив приходят молодые специалисты, 
все включаются в процесс их адаптации, 
помогают, делятся опытом. 

По признанию начальника котельной, 
без добросовестного отношения к работе 
всех сотрудников НТЦ, без их сплоченно-
сти и взаимовыручки невозможно было бы 
организовать работу в условиях тех мас-
штабных преобразований, которые сейчас 
идут на объекте.
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Здравствуйте, будущие коллеги
Узнать о том, что представляет собой 
энергетика сегодня — из первых рук! 
Генеральный директор АО «Тепло-
энерго» Илья Халтурин провел лек-
ции для студентов ННГАСУ и НГТУ 
им. Алексеева.

Обзорные лекции от руководителя 
предприятия прошли в начале октября в 
профильных технических вузах в рамках 
соглашений о сотрудничестве с учебными 
заведениями. Напомним, АО «Теплоэнер-
го» заключило в 2019 году соглашения о 
сотрудничестве с ведущими нижегород-
скими университетами в области образо-
вания, науки, разработки и реализации 
профессиональных образовательных про-
грамм, организации практик и стажировок 
учащихся, а также трудоустройства вы-
пускников.

Взаимодействие с вузами включает в 
себя участие специалистов Теплоэнерго в 
актуализации учебных планов образова-

тельных учреждений и содействие в повы-
шении квалификации студентов. Сотрудни-
ки службы наладки теплоэнергетического 
оборудования, управления энергетическо-
го надзора, а также отдела диагностики и 
неразрушающего контроля прочтут специ-
альный курс лекций по основным вопро-
сам теплоснабжения с реальными приме-
рами из производственной практики Те-
плоэнерго. Лекции генерального директо-
ра стали введением в эти курсы, знаком-
ством студентов с основными задачами и 
вызовами, стоящими перед сферой тепло-
энергетики.

Илья Халтурин на встрече со студента-
ми рассказал будущим энергетикам об ак-
туальных целях и задачах, стоящих перед 
теплоэнергетической отраслью сегодня, 
предыстории ее развития в современной 
России, а также познакомил с производ-
ственной базой Теплоэнерго и основными 
направлениями работы компании по по-
вышению надежности, качества и эффек-

тивности теплоснабжения Нижнего Нов-
города.

Особый акцент в выступлении был сде-
лан на законодательной базе, повлиявшей 
на становление и развитие сферы энерге-
тики в середине 2000-х годов. Студенты 
узнали о фундаментальных федеральных 
законодательных актах, определивших мо-
дель работы рынка производства, переда-
чи и реализации тепловой энергии и по-
зволивших привлечь в отрасль инвести-
ции. Другим  важнейшим аспектом лекции 
стал обзор основных инструментов эконо-
мической оптимизации и технического 
развития объектов теплосетевого ком-
плекса.

В заключительной части встречи гене-
ральный директор отвечал на вопросы сту-
дентов, рассказывал о востребованных на 
предприятии специальностях и возможно-
стях карьерного роста для молодых сотруд-
ников, а также пригласил студентов пройти 
производственную практику, чтобы позна-

комиться с особенностями эксплуатации 
оборудования Теплоэнерго и использовать 
полученные знания в образовательном 
процессе.

«Персонал — это тот самый резерв по-
вышения эффективности, который так 
ждет для себя любая организация, а в на-
шей непростой отрасли особенно. Никакое 
высокотехнологичное оборудование не 
сможет работать без профессионалов. Ква-
лификация, компетентность сотрудников 
определяют экономику и безаварийность 
предприятия, поэтому хорошие специали-
сты — главная ценность для работодателя. 
Мы очень хотим видеть вас в будущем в 
числе наших сотрудников, и, конечно, мы 
хотели бы, чтобы вы пришли не только хо-
рошо подготовленными по основной про-
грамме обучения, но и имели кругозор ши-
ре и глубже, чем полученные базовые зна-
ния. И для нас, и для вас — это залог даль-
нейшего развития», — отметил Илья Хал-
турин, обращаясь к студентам.

Дружная уборка
Сотрудники Теплоэнерго провели 
традиционный осенний субботник 
возле своих объектов.

Осень — насыщенная пора для теплоэ-
нергетиков. Среди большой работы по под-
готовке к зимнему периоду — наладке те-
плоэнергетического оборудования и тепло-
вых сетей, подготовке планов и бюджетов 
на следующий год — найти время для наве-
дения порядка на своих объектах непросто, 
но очень важно, ведь чем больше будет 
убрано перед наступлением холодов, тем 

легче будет навести порядок весной. Воору-
жившись граблями, метлами, лопатами и 
мешками, трудовой коллектив Теплоэнерго 
вышел 3 октября на генеральную уборку 
территорий возле объектов компании.

В субботнике было задействовано более 
170 сотрудников и четыре единицы техники. 
За несколько часов слаженным трудом со-
трудники различных структурных подразде-
лений очистили прилегающие к объектам 
территории от бытового и строительного му-
сора, собрали металлолом, убрали листву и 
ветки, подрезали кустарники. Погода подари-

ла ясный, теплый день, что способствовало 
отличному настроению во время субботника.

Уборка проходила на 13 участках в пяти 
районах тепловых сетей. Основные усилия 
были сосредоточены на наведении поряд-
ка вдоль наземных трубопроводов. Боль-
шой объем работ был также выполнен на 
НТЦ, где в завершающую стадию входит 
капитальный ремонт зданий теплоцентра-
ли и административного здания, и поэтому 
нужен порядок на территории. 

В результате проведенной уборки бы-
ло собрано и вывезено 100 кубометров 

мусора. Генеральный директор АО «Те-
плоэнерго» Илья Халтурин помогал со-
трудникам НТЦ во время субботника, по 
окончании уборки он поблагодарил всех 
сотрудников, присоединившихся к меро-
приятию.

«Работа — это наш второй дом, и то, ка-
ким он будет, во многом зависит от нас са-
мих. Мы уделяем особое внимание чистоте 
и порядку как на самих объектах, так и на 
прилегающих территориях. Это комфорт, 
безопасность и приятный внешний облик 
города», — отметил Илья Халтурин.
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Новый
футбольный сезон
Совет Молодежи АО «Теплоэнерго» со-
вместно с профкомом объявляет набор в 
команды для участия в турнире АО «Те-
плоэнерго» по мини-футболу 2019. Мат-
чи будут проходить с ноября по декабрь 
на стадионе «Динамо». Этот турнир ста-
нет уже третьим по счету в истории кор-
поративных футбольных турниров.
Открытие турнира и первые отборочные 
игры запланированы на 13 ноября.
Командные заявки на участие присылайте на 
почту a.lukonin@teploenergo-nn.ru. 

Мы с тобой одной крови
Побороть свои страхи и сделать 
доброе дело — Совет Молодежи АО 
«Теплоэнерго» провел донорскую 
акцию среди молодых сотрудников 
предприятия.

У многих из нас с детства даже рядовой 
процесс забора крови на анализы вызыва-
ет неприятные ассоциации, а что уж гово-
рить о донорстве — с этой процедурой свя-
зано множество стереотипов: что это, яко-
бы, больно, тяжело переносится организ-
мом и вообще может быть небезопасно. 
Однако ежегодно тысячи доноров по всей 
России сдают кровь, спасая сотни жизней. 
Представители Совета Молодежи Теплоэ-
нерго пополнили их ряды, посетив Нижего-
родский областной центр крови им. Н.Я. 
Климовой. Молодые теплоэнергетики сда-
ли 2,5 литра плазмы крови.

На посещение центра необходимо зало-
жить несколько часов. До того, как донор 
попадет в зал переливания крови, он дол-
жен пройти ряд обследований, чтобы вра-
чи могли убедиться, что они будут брать 
кровь у здорового человека, и у него нет 
никаких противопоказаний к кроводаче. 
Сначала в регистратуре заполняется анке-
та о состоянии здоровья, образе жизни, го-
товности к сдаче крови, перенесенных бо-
лезнях и операциях и др. После регистра-
ции в качестве донора берется экспресс-
анализ крови из пальца для выявления 
группы, резус-фактора и ее основных по-
казателей. Если с ней все в порядке, то из 
лаборатории донор направляется на меди-
цинское обследование — проверяют общее 
самочувствие, измеряют давление, вес, де-
лают электрокардиограмму. Если и здесь 
нет никаких противопоказаний, то выдают 
заветную бумажку — направление в зал 
переливания крови. Однако перед этим 
нужно обязательно посетить буфет, подкре-
пившись печеньем и сладким чаем.

Довольно часто новички совершают 
классическую ошибку: привыкнув к тому, 
что в поликлиниках кровь для анализов 
обычно сдают натощак, на станцию пере-
ливания крови приходят, не позавтракав. 
Чтобы избежать головокружений и обморо-
ков, в день сдачи крови обязательно нужно 

хорошо поесть. За несколько дней до дона-
ции рекомендуется воздержаться от жир-
ного, жареного и острого, категорически 
нельзя употреблять алкоголь и лекарствен-
ные препараты. В рацион желательно 
включить продукты с большим содержани-
ем железа (красное мясо, гранаты, зелень, 
гречневая крупа, яблоки). Такая подготовка 
позволяет обеспечить хорошее качество 
крови. 

Впечатления от донорства у Совета Мо-
лодежи исключительно положительные. 
Как отмечают активисты, это реальный 
способ помочь другим людям.

«На выходе из центра чувствуешь боль-
шой прилив сил от осознания того, что 
внес свой вклад в чье-то выздоровление. А 
для мужчин сдача крови даже полезна — 
организм обновляется. До этого у меня уже 
был донорский опыт, поэтому к процедуре 
был готов, все прошло легко. Понравилась 
атмосфера центра — везде чисто, светло, 
вежливый, отзывчивый персонал консуль-
тирует на всех этапах, постоянно наблюда-

ет за твоим состоянием. В таких условиях 
сдавать кровь, безусловно, очень комфор-
тно», — рассказал ведущий специалист ад-
министративно-хозяйственного отдела 
Илья Покровский. 

«Я очень переживала из-за того, допу-
стят ли меня до сдачи крови или нет, а сам 
процесс вовсе не страшный — врачи все 
делают аккуратно. Во время учебы в уни-
верситете я неоднократно принимала уча-
стие в донорских акциях на мобильных 
станциях, а здесь сдавала плазму, это было 
впервые. Удивило количество доноров в 
очереди — приятно, что у нас столько не-
равнодушных граждан. А еще, как оказа-
лось, из Теплоэнерго мы были не одни — в 
коридоре встретили оператора котельной, 
она рассказала, что часто посещает центр 
вместе с коллегами. Было бы здорово и 
нам превратить это в традицию — сдавать 
кровь хотя бы несколько раз в год», — по-
делилась специалист отдела правого пра-
вового сопровождения имущественных от-
ношений Татьяна Гуглева.  

Медали
Спартакиады
Команда АО «Теплоэнерго» взяла 
«серебро» в соревнованиях по бад-
минтону 38-й Спартакиады админи-
страции города Нижнего Новгорода, 
которые прошли 30 октября в МБУ ДО 
ДЮСШ «Олимп». Поздравляем наших 
спортсменов: руководителя службы 
охраны труда Елену Красильникову и 
ведущего специалиста отдела снаб-
жения Алексея Огаркова.

Еще одну медаль в общекомандном за-
чете теплоэнергетики выиграли в соревно-
ваниях по шахматам. 24 октября на спор-
тивной базе МБУ СШ № 9 «бронзу» нашей 
команде принесли мастер участка Евгений 
Николаенков, огнеупорщик 5 разряда ко-
тельно-ремонтного участка Вадим Припо-
ров, специалист отдела тепловых сетей 
Сергей Турутин. Молодцы!

Напомним, Спартакида администрации 
Нижнего Новгорода проводится ежегодно 
и включает в себя состязания по девяти 
видам спорта: лыжные гонки, плавание, 
мини-футбол, стрельба, шахматы, настоль-
ный теннис, дартс, бадминтон, волейбол. В 
ней соревнуются десять команд: сотрудни-
ки мэрии, гордумы и восемь команд от 
каждого района Нижнего Новгорода. Па-
раллельно выявляются сильнейшие ко-
манды городских предприятий.

В гости к соседям

Профком Теплоэнерго организовал 
экскурсионную поездку в столицы 
республик Татарстан и Марий-Эл. 

Яркие впечатления, новые знания и 
сотни фотографий привезли сотрудники 
Теплоэнерго-члены профсоза из двух-
дневного автобусного тура в Казань и 
Йошкар-Олу. Участники поездки познако-
мились с историей и культурой двух само-
бытных городов, осмотрели главные до-
стопримечательности, прониклись мест-
ным колоритом.

«В экскурсии все очень понравилось. В 
Казани сильное впечатление произвел, ко-
нечно же, Кремль, красивейшие право-
славные соборы — Петропавловский и 
Благовещенский, мечеть Кул Шариф. Нас 

даже внутрь мечети пустили! Красота нео-
писуемая. В свободное время мы наслади-
лись прогулкой по вечернему городу — ил-
люминация в Казани впечатляет. Попробо-
вали местный чак-чак, он намного вкуснее, 
чем у нас в магазинах продается. А еще мы 
стали свидетелями татарской свадьбы!

Организация была очень хорошей: до-
рога, размещение в гостинице, питание. А 
экскурсоводы так интересно обо всем рас-
сказывали, что пропустить что-то было 
просто невозможно.

Большое спасибо нашему профсоюзу за 
то, что организовывает подобные поездки. 
Вот вроде думаешь сначала — не поеду ни-
куда, а как съездишь после уговоров кол-
лег, так столько удовольствия, столько впе-
чатлений!», — поделилась Татьяна Асташ-

кина, оператор котельной на проспекте Со-
юзном, 43.

Напомним, для членов профсоюза пу-
тевки доступны по льготной цене. В 2019 
году сотрудники Теплоэнерго побывали с 
экскурсией в Москве, Шуе и Палехе, а так-
же в городах «Золотого кольца» — Ивано-
во, Ростове, Угличе, Мышкине. 

«Во время экскурсии мне было интерес-
но прослеживать культурные взаимосвязи 
— как мусульманство соседствует с право-
славием в Казани, как переплетаются язы-
чество и православие, европейское и рус-
ское в Йошкар-Оле. Понравилась госте-
приимная атмосфера городов. Чувствуется, 
что общность людей здесь другая. 

В Йошкар-Оле особенно запомнился 
национальный этнографический музей, 

который знакомит с традиционным жиз-
ненным укладом марийцев — можно про-
следить весь путь от рождения до смерти. 
В нем немного экспонатов, но они четко 
выдержаны в едином стиле и дают цель-
ное представление о культуре и быте ма-
рийцев. 

Такие поездки разбавляют рутину, по-
зволяют отвлечься от дел и узнать много 
нового. Когда постоянно находишься в 
Нижнем Новгороде, привыкаешь к окруже-
нию, а здесь есть возможность с другой 
точки зрения посмотреть на нашу Родину, 
ее многообразие, многонациональность», 
— рассказал ведущий юрисконсульт управ-
ления правового сопровождения общехо-
зяйственной деятельности и корпоратив-
ной работы Дмитрий Костерин.
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Дары осенние
Трое победителей корпоративного 
фотоконкурса получили подарки. 

Богатый урожай собрал фотоконкурс 
«Теплая осень» — красочные натюрморты, 
оригинальные композиции и сюжеты, и да-
же целые поделки с забавными персона-
жами из фруктов и овощей. Чего только не 
растет в саду и на даче у сотрудников Те-
плоэнерго — тут и шикарный виноград, и 
гигантские тыквы, и элегантные помидор-
ки-черри. 

Конкурс нашел широкий отклик в душе 
коллег. Всего было прислано 27 оригиналь-
ных снимков, однако согласно положению на 
конкурс принималось не более двух работ от 
человека, поэтому организаторы оставили за 
собой право отбора. Лучшие фотографии на 
тему осеннего урожая выбирали онлайн-го-
лосованием на корпоративном портале. Из 
такого количества интересных работ отдать 
предпочтение чему-то одному очень сложно, 
поэтому проголосовать можно было сразу за 
три понравившиеся работы. 

Соперничество между претендентами на 
победу было напряженным. Фавориты меня-
лись несколько раз вплоть до окончания го-
лосования. Разница между первым и вторым 
местом оказалась всего лишь 6 голосов! В 
конечном счете, симпатия зрителей оказа-
лась на стороне специалиста по персоналу 
департамента управления персоналом Та-
тьяны Малаховой. Второе место досталось 
ведущему инженеру-сметчику отдела форми-
рования стоимости СМР Ольге Долгополо-
вой. Автором третьей лучшей работы стала 

начальник отдела правового сопровождения 
земельных отношений Анна Чубарева.

Креативность сотрудников была поощ-
рена ценными призами — победитель по-
лучила подарочный сертификат в дачный 
гипермаркет, а обладатели второго и тре-
тьего места — подарки с корпоративной 
символикой предприятия.

Редакция «Теплых вестей» поздравляет 
победителей, а также благодарит всех со-
трудников за активное участие в фотокон-
курсе!

«УРОЖАЙ НА СЛАВУ». 
Татьяна Малахова, специалист по персоналу департамента управления персоналом.

«ВЕСЕЛАЯ ОСЕНЬ». 
Елена Литарова, специалист 1-й категории отдела по работе с потребителями.

«ОСЕННИЕ ЧЕРРИ».
Марина Борисова, экономист 2-й категории отдела договорной работы.

«ТАЛИСМАН».
Татьяна Гуглева, специалист отдела правового сопровождения имущественных отношений.

«У БАБУШКИ В ДЕРЕВНЕ. СИДИМ. ЖДЕМ. А ВДРУГ ЗАВТРА НА БАЛ?». 
Ольга Долгополова, инженер-сметчик отдела формирования стоимости СМР.

«А МЯСА НА УЖИН НЕ БУДЕТ?». 
Анна Чубарева, начальник отдела правового сопровождения земельных отношений.


